

Distr.
RESTRINGIDA

LC/R.1451 (Sem.77/2)
26 de septiembre de 1994

ORIGINAL: ESPAÑOL

CEPAL

Comisión Económica para América Latina y el Caribe

INFORME DE LA QUINTA REUNION INTERAGENCIAL INFORMAL SOBRE
JUVENTUD EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE

(Montevideo, Uruguay, 19 de abril de 1994)

Este documento fue preparado por la División de Desarrollo Social de la CEPAL.
No fue sometido a revisión editorial.

94-09-1278

INDICE

| | <u>Página</u> |
|--|---------------|
| A. ASISTENCIA Y ORGANIZACION DE LOS TRABAJOS | 1 |
| 1. Lugar y fecha | 1 |
| 2. Asistencia | 1 |
| 3. Documentación | 1 |
| 4. Organización de los trabajos | 2 |
| B. RESUMEN DE LOS DEBATES | 2 |
| Anexo 1: Lista de participantes | 9 |

A. ASISTENCIA Y ORGANIZACION DE LOS TRABAJOS

1. Lugar y fecha

La Quinta Reunión entre Organismos sobre la Juventud en América Latina se llevó a cabo en Montevideo, Uruguay, el 19 de abril de 1994, continuándose las consultas informales en el marco de la VII Conferencia Iberoamericana de Ministros de Juventud en Punta del Este, Uruguay, del 20 al 23 de abril de 1994.

2. Asistencia ^{1/}

En la reunión, participaron representantes de los siguientes Organismos:

- Organización Iberoamericana de Juventud (OIJ)
- Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE)
- Organización de Estados Americanos (OEA)
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO)
- Organización Internacional para las Migraciones (OIM)
- Centro Internacional de Investigación para el Desarrollo (CIID/IDRC)
- Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO)
- Organización Internacional del Trabajo (OIT/CINTERFOR)
- Fondo de las Naciones Unidas para Actividades de Población (FNUAP/UNFPA)
- Organización Mundial para la Salud (OMS)
- Organización Panamericana de la Salud (OPS/OPS)
- Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO)
- Banco Interamericano de Desarrollo (BID)
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)

3. Documentación

Con anterioridad a la reunión, se distribuyó la siguiente documentación:

- Temario Provisional
- Informe de la Tercera Reunión Interagencial Informal sobre Juventud en América Latina y el Caribe (Santiago de Chile, 9 de septiembre de 1991)

^{1/}Véase la lista de participantes en el anexo 2.

- Informe de la Cuarta Reunión Interagencial Informal sobre Juventud en América Latina y el Caribe (Sevilla, España, 14 de septiembre de 1992)
- Marco de Referencia del Programa de Acciones para el Desarrollo de la Juventud en América Latina
- Declaración Conjunta de Organismos del Sistema de las Naciones Unidas y otras Organizaciones Intergubernamentales sobre Políticas Relativas a la Juventud en América Latina y el Caribe
- Resoluciones y Decisiones aprobadas por la Asamblea General durante su cuadragésimo séptimo período de sesiones, Suplemento No.49(A/47/49)
- Resoluciones y Decisiones aprobadas por el Consejo Económico y Social en su Período de Sesiones sustantivo de 1993 (E/1993/INF/6)

4. Organización de los trabajos

Durante la primera sesión plenaria se adoptó el siguiente temario:

- a) Programa Regional de Acciones para el Desarrollo de la Juventud de América Latina (PRADJAL)
 - i) Informes de los organismos sobre sus actividades en el campo de la juventud durante 1993-1994
 - ii) Exposición de los organismos sobre sus propuestas para la puesta en marcha de las acciones previstas en el marco conceptual del Programa
- b) La Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social: comunicación y coordinación de insumos sobre el tema de la juventud en América Latina y el Caribe
- c) Otros asuntos

B. RESUMEN DE LOS DEBATES

El representante de la CEPAL explicó que a la luz de la discusión sobre cooperación interagencial realizada durante el Encuentro sobre "Opción 2000" realizada en los días previos a esta reunión, era conveniente, en su opinión, aprovechar esta ocasión para considerar algunos temas de importancia que habían surgido y que requerirían de la discusión de los presentes. Uno de estos temas era el papel de la nueva OIJ en la agilización de las comunicaciones entre agencias y organismos internacionales.

Recordó que la CEPAL, como punto focal en el tema de juventud en América Latina y el Caribe del sistema de agencias de las Naciones Unidas, empezó a realizar las reuniones interagenciales informales con ocasión de cada Conferencia de Ministros de Juventud de Iberoamérica cuando todavía no existía la Organización Iberoamericana de Juventud, la cual fue creada justamente en la última Conferencia realizada en Sevilla en 1992. Opinó que debería seguir

aprovechándose la presencia de representantes de las diversas agencias internacionales en las Conferencias Ministeriales. Sugirió que la OIJ, entre sus labores en apoyo a la realización de las Conferencias, tomara la tarea de organizar también la reunión interagencial, dentro de la planificación y coordinación de los diversos eventos de la Conferencia. Parecía importante que la reunión interagencial tuviera un espacio formalmente establecido en la Conferencia y que contara con los anuncios correspondientes en la convocación y en la agenda de ésta.

El representante de la OIJ opinó que esa organización podría en principio asumir una parte del rol de articulación y comunicación de las agencias en relación a las actividades propias de la OIJ, y que se plantearía la propuesta en tal sentido al Consejo Ejecutivo de la OIJ. Sugirió que, sin embargo, la CEPAL debería seguir desempeñando sus funciones de punto focal de agencias, y que se podría lograr una excelente complementariedad entre ambos organismos.

El representante del CINTERFOR sugirió que, además de las funciones básicas de comunicación sobre actividades en marcha o contempladas en el área de juventud, la cooperación interagencial debería basarse en actividades concretas, y no sólo en encuentros formales que frecuentemente tenían poco contenido real. Comentó que en el último año habían surgido varias iniciativas tendiendo al financiamiento y al compromiso institucional en el tema de juventud, y que los esfuerzos deberían concentrarse en fortalecer la complementariedad interagencial en torno a estas iniciativas emergentes.

El representante del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) explicó que este organismo financiero apoyaba actividades con juventud a través de su Programa Centroamericano de Inversión Social Contra la Pobreza, que orienta sus esfuerzos para atender aquellas inversiones en desarrollo humano cuyos beneficiarios sean la población meta viviendo en extrema pobreza.

El Subprograma de Formación Profesional y Educación del BCIE apoya: proyectos de capacitación de promotores, con énfasis en técnicas participativas de la comunidad; proyectos de capacitación técnica o formación profesional en actividades de producción, en organización social de la producción, y en manejo en las áreas de administración de actividades elegibles de financiamiento con recursos del Programa; proyectos de producción de materiales educativos; proyectos de producción utilizando tecnología aplicada; proyectos de producción de escuelas primarias, o en escuelas de artes y oficios, también a nivel primario; proyectos de introducción de informática educativa en escuelas primarias; capacitación de minusválidos; y la construcción, reconstrucción y/o equipamiento de centro de enseñanza primaria, secundaria y/o vocacional, en zonas rurales y/o barrios marginales urbanos.

El representante del Banco Interamericano del Desarrollo (BID) indicó que, continuando con las acciones ya iniciadas hace varios años, el Banco asistirá a sus países prestatarios para fortalecer los programas de capacitación e inserción laboral de los jóvenes, especialmente a los desertores del sistema escolar que suelen pertenecer a hogares que no logran superar la línea de pobreza.

En los últimos años el BID ha venido apoyando varias experiencias innovadoras dirigidas a encontrar soluciones a la problemática juvenil. En Chile se está financiando un programa donde se capacitan a jóvenes con dificultades especiales de acceso al mercado de trabajo, con la finalidad de dotarlos de las habilidades básicas para el trabajo e incrementar sus posibilidades de empleo e inserción social. Además, este programa comprende acciones de promoción entre los empresarios para

incentivar la acogida de mujeres en prácticas laborales y entre la población femenina para que se matriculen en los cursos que se ofrecen.

Asimismo, el Banco ha apoyado al Gobierno de Venezuela en el financiamiento de un programa para la capacitación para el trabajo y la inserción laboral de jóvenes desempleados, desertores del sistema escolar. Este programa tiene como uno de sus objetivos específicos involucrar al sector privado en las actividades de capacitación. En la actualidad se están procesando programas similares en varios países incluyendo uno de gran alcance en Argentina y otro en Uruguay.

El programa de capacitación y desarrollo empresarial de los jóvenes en Uruguay tendrá como objetivo no solamente la inserción laboral de los jóvenes en las empresas existentes sino también la formación de nuevas micro y pequeñas empresas de los propios jóvenes. De esta manera el BID asistirá al país para aumentar la capacidad de adaptación de los jóvenes a los cambios en el mercado de trabajo que traen el avance tecnológico, la apertura económica y la integración regional.

Para complementar este apoyo a la inserción laboral de los jóvenes, el BID continuará apoyando fuertemente a los sectores de educación y ciencia y tecnología donde ya hemos otorgado préstamo por más de \$3.000 millones. Se seguirá mejorando la cobertura, la calidad y eficacia de nuestros sistemas educativos, asegurando que estos respondan tanto a las necesidades del desarrollo económico como de la equidad social.

El representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura explicó que la UNESCO tiene como una de sus metas principales promover a la juventud como reveladora y anticipadora de problemas de la sociedad, como beneficiaria y partícipe del desarrollo y como fuente de propuestas y soluciones relativas a las problemáticas que padece un mundo en mutación. Por ello, trabaja a nivel nacional para ayudar a gobiernos y otras instancias a conocer (con información básica sobre problemas); a comprender (analizando las implicancias de dicha información); a escoger, con base en el análisis, políticas y programas para resolver los problemas identificados; a activar, movilizandolos recursos humanos y materiales; y a evaluar, generando nuevos conocimientos.

A nivel internacional, la UNESCO contribuye a promover intercambios de información como los realizados por el programa INFOJUVE; fomentar concertaciones del sector no-gubernamental juvenil, a nivel mundial y a nivel regional a través del Foro Latinoamericano de Juventud; preparar nuevos tipos de intercambios internacionales juveniles; y apoyar el desarrollo del servicio voluntario juvenil en los ámbitos social, cultural educativo y del medio ambiente. Además, la UNESCO trabaja para favorecer el deporte como actividad para todos, fuente de expresión cultural auténtica, y portavoz de valores éticos.

El representante del Centro Internacional de Investigaciones sobre el Desarrollo (CIID/IDRC) opinó que las agencias presentes podrían jugar un papel importante en la concreción del PRADJAL. En el caso del CIID, se esperaba poder anunciar formalmente en pocas semanas más un programa de investigación, evaluación y asesoramiento en políticas de juventud, financiado por el CIID y administrado a través de su oficina de Montevideo, en estrecha colaboración oficial y sustantiva con la OIJ.

El representante de la Organización Internacional para las Migraciones recordó que la OIM participó de la "Declaración Conjunta de Organismos del Sistema de las Naciones Unidas y otras

Organizaciones Intergubernamentales sobre Políticas Relativas a la Juventud en América Latina y el Caribe", donde se señala también la incidencia del aspecto migratorio en la juventud. Asimismo la OIM interpretaba el Programa Regional de Acciones para el Desarrollo de la Juventud en América Latina (PRADJAL) como un marco en el cual puede potenciarse la participación de los programas de la OIM, de Migración para el Desarrollo y Cooperación Técnica. Estos programas se extienden hacia el área de la movilidad territorial, migración y circulación internacional de los jóvenes, ofreciendo:

- asistencia en la migración internacional de jóvenes y familias con jóvenes;
- asistencia a los jóvenes migrantes en situaciones críticas (desplazados, ilegales, indocumentados);
- asistencia en la circulación internacional de jóvenes por motivos de educación, capacitación, investigación y transferencia de tecnología;
- asistencia en la transferencia temporal de recursos humanos altamente calificados para acciones de desarrollo en favor de jóvenes a través de modalidades como: migrantes calificados, expertos integrados y cooperación técnica horizontal;
- cooperación técnica a los gobiernos en sus políticas migratorias para prestar especial atención a la situación del joven migrante;
- cooperación técnica a los gobiernos y organismos ocupados de la integración subregional, para desarrollar la normatividad y otras políticas adecuadas a facilitar la circulación de jóvenes y de profesionales que capacitan a jóvenes, en el espacio de la integración;
- cooperación técnica a los organismos idóneos para sus acciones de información y de investigación y ofrecimiento de un foro internacional para la discusión de la temática.

Asimismo existe la posibilidad de suscribir acuerdos operativos específicos con organismos internacionales y nacionales a través de los cuales se pueden optimizar los recursos necesarios para todas las acciones en el área de juventud que implican movilidad internacional y estadía en el exterior. Adicionalmente la OIM expresaba su disposición permanente de coordinación con los organismos activos en la materia.

La representante del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales indicó que el CLACSO está en condiciones de completar las bases de datos sobre: investigaciones en curso sobre el tema juventud; investigadores/expertos en el tema; e instituciones con programas de investigación/acción.

El CLACSO también se ofrece para crear conferencias electrónicas sobre temas puntuales, según se definan; diseñar, convocar y/o realizar investigaciones regionales comparativas; aportar trabajo sustantivo del Grupo de Trabajo de Juventud que el CLACSO gestiona; cruzar experiencias de investigación con otros Grupos de Trabajo del CLACSO, como por ejemplo los Grupos sobre Partidos Políticos, Narcotráfico, Relaciones Laborales, y Políticas Culturales, temas todos que tienen elementos de relevancia para el tema de juventud; incorporar la temática de Juventud en los Foros Nacionales que se realizarán en unos 10-12 países de cara a la Cumbre Mundial de Desarrollo Social

y, finalmente, difundir artículos analíticos sobre el tema en la red electrónica de CLACSO y en su programa de publicación de columnas periódicas.

La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), dijo su representante en la reunión, trabaja a favor de la juventud rural, en cooperación con gobiernos y organizaciones no gubernamentales de países miembros en todo el mundo. El enfoque principal es ayudar la creación de programas nuevos, y mejorar y agrandar programas ya existentes.

Los programas para la juventud rural generalmente son sistemas educativos informales, extra-escolares, que orientan al individuo en todos aquellos aspectos fundamentales para la vida. Su enseñanza se imparte haciendo que los jóvenes aprendan ejecutando por sí mismos las prácticas y métodos que se les ha enseñado. Se tratan temas muy importantes como la Agricultura Científica y Sostenible, el Medio Ambiente, la Nutrición y Salud, Empleo, Liderazgo y Educación el Población.

A la FAO le gustaría ampliar sus actividades relativos al apoyo de programas juveniles rurales en América Latina y el Caribe, y está buscando la manera de cooperar con otras organizaciones internacionales, regionales y nacionales. Hay posibilidades de encontrar cooperación dentro de los proyectos que ya están en camino. También hay interés en trabajar con otras organizaciones en la formulación de proyectos nuevos. Cada año FAO cuenta con una pequeña cantidad de fondos propios que se podrían usar en colaboración con otras entidades. La FAO está listo a buscar la manera a trabajar en conjunto con otras organizaciones para el beneficio de programas para la juventud rural en América Latina.

La representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas indicó que el FNUAP comenzó sus operaciones el 1969 con el mandato de: adquirir la capacidad necesaria para satisfacer las necesidades en esferas de la población y la planificación de la familia; difundir el conocimiento en los países, tanto desarrollados como en desarrollo, de los problemas de población y de las posibles estrategias para enfrentarlos; prestar asistencia a los países en desarrollo, a su solicitud, para encontrar soluciones a sus problemas de población, en las formas y por los medios más adecuados para satisfacer las necesidades de cada país; desempeñar un papel destacado en el sistema de las Naciones Unidas en la promoción de los programas de población, y coordinar los proyectos que tengan el apoyo del FNUAP.

La asistencia del FNUAP se dirige principalmente a las áreas de Salud Materno-infantil y Salud Reproductiva; Información, Educación y Comunicación en Población; Dinámica Demográfica y Políticas de Población, así como, al área de Mujer, Población y Desarrollo.

Dentro de la región de América Latina y el Caribe, el FNUAP ha identificado como áreas prioritarias: la mortalidad materna, el embarazo en adolescentes y el aborto. En cada una de estas áreas, el FNUAP viene brindando apoyo a través del financiamiento de proyectos con componentes de investigación, capacitación, educación sexual, prestación de servicios de salud reproductiva, incluyendo planificación de la familia, equipamiento, información, educación y comunicación en población, presentados por los distintos gobiernos de la región.

El FNUAP también apoya iniciativas regionales, financiando proyectos ejecutados por otras agencias del sistema de Naciones Unidas o por organismos no gubernamentales.

El representante de la OEA indicó que en el presente decenio el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la OEA está llevando a cabo actividades de cooperación técnica para la generación de empleo y la superación de la pobreza, que incluyen como grupo meta, entre otros, a la juventud.

Una de las líneas importantes es la promoción del autoempleo y la creación de micro y pequeñas empresas como alternativas de generación de empleo. Se estimula la capacidad potencial de los jóvenes para desarrollar iniciativas microempresariales y se colabora en la asistencia y orientación técnica en su primera etapa de nacimiento y asentamiento en el mercado.

Por otra parte, en cumplimiento de las resoluciones para enfrentar el problema de pobreza crítica, adoptadas en las Asambleas Generales de la OEA celebradas en los últimos años, el DAES realiza un programa de actividades de alcance interamericano en estrecha coordinación con los organismos y programas nacionales especializados en el combate a la pobreza.

De esta forma se colabora con estos organismos y programas nacionales, algunos de los cuales llevan a cabo programas focalizados en los jóvenes pertenecientes a hogares pobres.

Por ejemplo, el Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS) de Chile realiza, entre otros, los siguientes programas:

Centros de Desarrollo Juvenil, Programas de Desarrollo Juvenil que incluye un Fondo de Apoyo a los grupos juveniles y un Fondo de Apoyo a iniciativas juveniles. Realiza además capacitación laboral para jóvenes, apoyo productivo a mujeres y jóvenes rurales, y programas de formación física de la juventud.

Finalmente, debe remarcarse la importante labor que lleva a cabo la Comisión Interamericana contra el Abuso de Drogas (CICAD), para la educación, tratamiento y superación de la drogadicción, especialmente en el área de la juventud.

De la experiencia desarrollada se concluye la importancia de tener siempre presente criterios de acción, tales como:

- a) Identificación de programas sociales específicamente focalizados en la juventud que vive en condiciones de pobreza
- b) Promoción del autoempleo y creación de micro y pequeñas empresas como alternativas para la generación de empleo para los jóvenes
- c) Prioridad de la capacitación en habilidades y oficios productivos para integrar a los jóvenes al mercado de trabajo
- d) Garantizar oportunidades de acceso a la formación técnica de los jóvenes de menores recursos
- e) Apertura de canales de acceso, organización y participación de los jóvenes.

El representante de la Oficina Panamericana de la Salud (OPS) explicó que la preocupación por la salud de los adolescentes y jóvenes de las Américas data de por lo menos dos décadas, ya que

en 1977 la OPS publica el primer informe técnico sobre el tema y se comienza un proceso de cooperación técnica con diversos países de las Américas, cooperación que se intensifica desde mediados de la década del ochenta.

La cooperación se manifiesta en el apoyo a los gobiernos miembros en la generación de los programas nacionales, y el análisis de sus marcos conceptuales, con énfasis en el estímulo del crecimiento y desarrollo.

La capacitación del personal profesional, la dotación de material bibliográfico, la elaboración de normas de atención y la investigación son campos prioritarios de la cooperación en la OPS, tanto desde el programa regional y el subregional como a nivel de los países.

En setiembre de 1992, el Consejo Directivo aprueba el Plan de Acción sobre la Salud del Adolescente en las Américas (Documento CD 36/16)^{*}(1) que fortalece las acciones en el plano de las políticas a nivel de los países de las Américas. La obtención de recursos de la Fundación Kellog, además de los recursos propios de la OPS, permite a la OPS fortalecer las acciones ya existentes e iniciar nuevos procesos sobre todo en los campos de la formación de jóvenes multiplicadores de salud y de la cooperación entre países.

La OMS, a través de su programa de adolescencia, ha colaborado con el FNUAP y otros organismos como la Sociedad Americana de Adolescencia y diversas universidades latinoamericanas en el ámbito de la formación de personal e investigación.

Se han realizado también esfuerzos de cooperación conjunto con otras agencias del sistema de Naciones Unidas como UNICEF, UNESCO y CEPAL. Estos esfuerzos han contribuido a que la mayoría de los países de las Américas han oficializado programas de atención integral a la Salud de los y las Adolescentes, que van creciendo en su cobertura y calidad en forma continua.

La OPS continuará e intensificará este proceso de cooperación, dando mayor énfasis a la participación juvenil y la intersectorialidad en los países. Nuevas estrategias de cooperación deberán analizarse y deben lograrse acciones conjuntas con los diferentes organismos internacionales y no gubernamentales en el campo de la salud de los adolescentes.

Finalmente, el representante de la CEPAL agradeció a los participantes su participación en el diálogo sobre contribuciones individuales y conjuntas de las agencias internacionales en torno a la juventud en la región. Indicó que la CEPAL seguiría desempeñando su papel de punto focal en este campo, en creciente cooperación con la OIJ. Entre otros aspectos, intentaría incorporar a agencias y organismos que trabajaban en los países de habla inglesa y francesa de la región, que por definición caían fuera del ámbito iberoamericano de la OIJ. La CEPAL concentraría la mayor parte de su trabajo, en el campo de la juventud, en la investigación social orientada a la formulación de políticas de equidad social, y al intercambio entre investigadores y analistas dedicados a este tema en la región.

* Anexo

Anexo 1: Lista de Participantes

LISTA DE PARTICIPANTES DE LA QUINTA REUNION
INTERAGENCIAL INFORMAL SOBRE JUVENTUD EN
AMERICA LATINA Y EL CARIBE

(Montevideo, 19 de abril de 1994)

Hugo Camacho
Oficial Técnico/Sociólogo
ESPAÑA/Organización Iberoamericana de Juventud
Bravo Murillo 38-28015
Tel.: 5943508, Fax: 5941416
Madrid - ESPAÑA

Fernando Emilio García Rodríguez
Jefe de Relaciones Externas y Cooperación Internacional (CIRE)
Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE)
Edificio Midence Soto, 8º nivel
Tel.: (504) 37-1637, Fax: (504) 37-5019
Tegucigalpa - HONDURAS

Victor Brodersohn
Director Encargado
O.E.A. - C.I.D.E.S.
Teniente General Juan D. Perón 524, 3º piso
Tel.: (541) 3431218, Fax: (541) 3348405

Arthur Gillette
Director División Juventud y Deportes
UNESCO
1 Rue Miollis
F-75015 París, Francia
Tel.: (331) 45684381, Fax: (331) 45671499
París - FRANCIA

K. Hermann Kratochwil
Jefe de Misión/Sociólogo
Organización Internacional para las Migraciones (OIM)
Plaza Cagancha 1335/1004
Tel.: 921672/73, Fax: 923641
Montevideo - URUGUAY

Mario Torres
Senior Program Specialist/Social Policy Program
International Development Research Centre
P.O. 6379
Tel.: (598-2) 922031/34, Fax: (598-2) 920223
11100 Montevideo - URUGUAY

R. William Seiders
Agricultural Extension and Training Officer, Rural Youth
FAO, ESH Division
Via delle Terme di Caracalla
Tel.: (39-6) 52253615, Fax: (39-6) 52253152
00100 Roma - ITALIA

Ernesto Rodríguez
Consultor
CINTERFOR/OIT
Av. Uruguay 1238
Tel.: (598-2) 920557, Fax: (598-2) 921305;
Montevideo - URUGUAY

Ms. Ana Angarita
Programme Officer
Latin America and the Caribbean Division
United Nations Population Fund (UNFPA/FNUAP)
220 East 42nd Street
Tel.: 212 370 0201
New York, NY 10017 - USA

Dr. Solum Donas
Advisor in Adolescent Health for
Central America and the Caribbean
WHO Regional Office for the Americas
Pan American Sanitary Bureau
525, 23rd Street, N.W.
Tel.: 2235971
Washington, DC 20037 - USA

Sra. Marcia Rivera
Secretaria Ejecutiva
Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO)
Callao 875, Piso 3
Tel.: 541 812 8459 (8451)
1023 Buenos Aires - ARGENTINA

Sr. Vladimir Radovich
Representante del BID en Uruguay
Banco Interamericano de Desarrollo
Washington. D. C. 20577

Secretaría

John Durston
Oficial de Desarrollo Social/Antropólogo
División de Desarrollo Social
Comisión Económica Para América Latina y el Caribe (CEPAL)
Casilla 179-D
Tel: (56-2) 210-2527; Fax: (56-2) 208 0252
Santiago, CHILE